

## Nota Iconográfica

### ESTADO MAYOR DEL PRESIDENTE HEUREAUX

En el diario *La Información*, núm. 11605, de Santiago de los Caballeros, Rep. Dominicana, 16 de noviembre de 1951, como ilustración del artículo *¿Quién mató a Ulises Heureaux?*, debido a la pluma del señor José R. Morel Castro, apareció una fotografía con la siguiente leyenda al pie: "*Estado Mayor del General Ulises Heureaux por los años de 1893 a 1894*", (aunque aquélla nos parece de fecha algo posterior). Conservábamos una ampliación de 14 por 10 pulg. de esa misma fotografía, la cual no tenía indicación alguna que permitiera identificarla. La mención que del trabajo del señor Morel Castro hizo el licenciado Leonidas García en su *Miscelánea Histórica*, publicada en la revista *Clío*, núm. 95, p. 50, llevó nuestra atención hacia el interesante artículo del escritor cibaeno, y nos fué dable evidenciar la identidad de la fotografía que ilustra el referido escrito con la que guardábamos sin identificación.

Fué el doctor Alcides García Lluberes, después de laboriosas investigaciones con personas de edad proecta y con fotografías de la época, quien logró individualizar a los 19 militares de los que entonces componían el estado mayor del Presidente Heureaux, y cuyos nombres ofrecemos a continuación:

Primera fila, de izquierda a derecha, sentados: 1 Rafael Rey; 2 Juan María Ramírez (murió hace poco en Higüey); 3 Pedro A. Reyes (a) *Seibo*; 4 Jorge Núñez; 5 José Nicomedes Tavares (a) *Vale Viento*; (6) Bernardino Hernández; 7 Francisco Armando Bobadilla (a) *Pancho*; y 8 Demetrio García. Segunda fila, de pies y en igual sentido: 9 Clemente Reyes; 10 Apolinar Rey; 11 Wenceslao García; 12 Fernando Arturo Victoriá Arriaga (a) *Lilo*; 13 Pedro Camarena García (a) *Pedrito*; 14 Severiano Desangles Mena; 15 José María Abreu (a) *El Venado*; 16 Arturo Aguiar; 17 José Joaquín Figueroa; 18 Jesús María Rueda (a) *Chuchú*; y 19 Silvano Pujol. Todos fallecidos.— (Nota de V. A. D.)

## SONETO

*A la memoria del ilustre Coronel Don Elías Piña, muerto en el ataque de Bánica, 1848.*

Déjame saludar la sacra tierra  
Que guarda los despojos de un valiente;  
Dejadme humedecer con llanto ardiente  
La tumba del gran rayo de la guerra:

De aquel de quien aun el nombre aterra  
Al haytiano feroz; toque mi frente  
El suelo que bebió tu sangre hirviente  
Y tanto honor y tanta gloria encierra;

Que si es ¡oh Piña! de tu patria triste  
Tan grande la pobreza que le impida  
Honrar los manes del que dá su vida

En su defensa como tú la diste;  
De tu valor en justa recompensa  
Todo patriota tu memoria inciensa.

G.

Este Soneto, debido a la pluma de don Manuel de Jesús Galván, entonces joven de veinte años, fué publicado en el periódico *El Oasis*, núm. 2, S. D., 3 de diciembre de 1854, cuya colección se conserva en el Archivo del Historiador García. La dedicatoria del mencionado soneto arroja luz sobre dos puntos hasta ahora rodeados de incertidumbre. Fué en el año de 1848 cuando el coronel Piña cayó gallardamente en defensa de la Patria; y esa gloriosa caída tuvo lugar en el *fuerte Bánica*.

En el año 1880, el dominicano J. Delmonte decía a su compatriota el doctor José María Morillas, quien consagró los últimos años de su vida a biografiar a sus compatriotas distinguidos: "Los dominicanos llaman el fuerte donde dice Pimentel murieron los Piñas, Bánica, y los haitianos Biassau... No sé de donde viene la contradicción de que Santana diga en su proclama Cachimán y Pimentel fuerte Bánica." (Véanse los *Apuntes* que acerca de los dos beneméritos hermanos Piña, recogió el doctor Morillas y los cuales dió a la estampa el licenciado Emilio Rodríguez Demorizi en el diario *La Nación*, núm. 1392, C. T., 20 de diciembre de 1943).

En los inéditos *Apuntes históricos* del licenciado don Juan Nepomuceno Tejera y Tejeda (1809-1883), hay la siguiente anotación referente a los Piña: "En el ataque de Cachimán se portó bizarramente el coronel Elías Piña, militar valiente, que luchó mucho por la Independencia. También su hermano Francisco, del mismo grado, luchó por la misma causa y murió en los campos de batalla."

En el año 1860, cuando el general don Pedro Santana, a la sazón Presidente de la República, regresó victorioso de las fronteras del Sur, después de haber abatido la antinacional insurrección del general Domingo Ramírez y de su compinche el también general Fernando Tavera, fué recibido apoteósicamente en esta ciudad; y, en el Arco de Triunfo que en su honor fué levantado en la calle del Conde, se leían vistosamente "en el centro, los nombres del General Ramón Santana y del Coronel Elías Piña, ambos mártires de la Independencia." Así lo consigna la reseña publicada en la *Gaceta Oficial*, núm. 103, S. D., agosto 11 de 1860. (Nota de V. A. D.)

